
MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS Puerto Vallarta, Jalisco, martes 29 de julio de 2025

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARESMARTES 29 DE JULIO DE 2025

PÁGINA 3A

PÁGINA 4A

PÁGINA 2A

PÁGINA 3A

PÁGINA 5A

PÁGINA 5A

$ 10

TERCERA 

ÉPOCA

P PÁGINA 5A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín
Salvador Cosío Gaona

Entre la 
ignorancia digital 
y la manipulación 

colectiva
En tiempos donde la inmediatez 
digital reina sobre la veracidad, donde 
el escándalo vence a la verdad y la 
emoción suplanta al razonamiento, no 
debería sorprendernos que un tercio 
de los mexicanos no sepa reconocer 
una noticia falsa. Lo lamentable no es 
solo el dato frío revelado por el estudio 
sobre el Estado del Lenguaje Digital 
en Latinoamérica 2024, elaborado 
por CORPA por encargo de la firma de 
ciberseguridad Kaspersky, sino lo que 
representa: la fragilidad de nuestro 
tejido democrático ante la ignorancia 
informativa, y el terreno fértil que 
ofrece para la manipulación y el 
control social.

México aparece con un 67% de 
ciudadanos capaces de distinguir 
una “fake news”, mientras que un 
preocupante 33% no logra hacerlo. Esto 
nos coloca, junto con Colombia, en un 
nivel medio dentro del contexto regional. 
Brasil lidera con un sorprendente 96% 
de ciudadanos que sí reconocen noticias 
falsas, mientras Perú queda rezagado 
con apenas el 51% de población capaz 
de hacer esa distinción.

Juego de ojos
Miguel Ángel Sánchez de Armas

Medio pan y un libro
La pregunta: ¿para qué sirve la literatura?, 
debiera ser una necedad indigna de ocupar el 
tiempo de los lectores y los espacios generosos 
que Juego de Ojos recibe cada semana en tantos 
medios. A menos que … ¡No! ¡Alto! La literatura 
sí tiene una función. No sirve en el sentido 
utilitario de los productos que la publicidad nos 
propone a toda hora. Sirve en cuanto faro que 
nos señala un camino, nos permite conocernos, 
nos abre la puerta a mundos fantásticos y 
ahuyenta la sobrecogedora sensación de que 
sólo estamos en esta tierra para comer, crecer, 
reproducirnos y morir.

PÁGINA 7A

Como zona protegida 

Celebran Arcos de Mismaloya 
su 50 aniversario 

El festejo también marcó el cuarto año del Día de Los Arcos de Mismaloya, una fecha que destaca la 
importancia de este lugar para la identidad de Puerto Vallarta 

Anuncia SICT 

Entronque de la Vía Corta 
estará listo en septiembre 

Actualmente, se trabaja en la colocación del concreto 
hidráulico en la última losa correspondiente a la 
incorporación con la avenida Francisco Medina Ascencio

Fomentan 
respeto cívico y 

valores en centros 
penitenciarios
Durante los actos, se 
rindieron honores a 
la enseña nacional, se 
compartieron las efemérides 
����������	��
����������	��
sobre el valor semanal: la 
paciencia

Camarones y Olas Altas 

Limpiaron playas más de 450 voluntarios 
En esta jornada se recolectaron más de 2 toneladas de basura, siendo en su mayoría 
plásticos 

Capacitan a familias 
interesadas 

en la adopción en 
Nayarit

El taller brindó 
herramientas emocionales, 
educativas y jurídicas a 
quienes buscan dar un 
hogar a niñas y niños en 
resguardo legal

Inicia jornada 
gratuita contra 

VIH y hepatitis en 
Vallarta 

La jornada continuará 
este 29 de julio en el DIF 
Municipal, El Pitillal, la 
Clínica Tucán en Coapinole 

��������	����������������
���������	����	���	�
gratuita de 8:30 a. m. a 3:00 
p. m.

Presentan plan de recorridos gratuitos Exploremos al Estilo Jalisco
La directora general de Promoción Turística, Rocío Lancaster-Jones Granada, señaló que 
este programa busca que el turismo sea también una herramienta de inclusión y desarrollo 
para las familias jaliscienses en situación de vulnerabilidad

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

Con gran emoción, el gobierno de Luis 

Munguía y la comunidad de Mismaloya 
celebraron el 50 aniversario de Los Arcos 
de Mismaloya como zona protegida, un 

lugar emblemático que alberga una rica 
biodiversidad marina y terrestre.

Milton Colmenares

��� ����	�
��� ���� ��� �� ��� �	����
que conecta a Puerto Vallarta 
con Bahía de Banderas, quedará 
�	������������������	��������
de septiembre, según informó 
Marco Antonio Figueroa Quiñones, 
director del Centro de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) en Nayarit. 

Actualmente, se trabaja en la 
colocación del concreto hidráulico 
en la última losa correspondiente 

a la incorporación con la avenida 
Francisco Medina Ascencio.

Figueroa Quiñones señaló que 
se espera culminar las labores 
de construcción a mediados de 
septiembre, lo que permitirá abrir 
completamente el entronque hacia 
��������������	������

Esta obra representa el 
último pendiente de la Vía Corta, 
infraestructura que fue abierta al 
tránsito desde diciembre de 2024, 
pero que aún contaba con gasas de 
incorporación inconclusas.

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

Las playas de Puerto Vallarta son 
un tesoro natural que requiere 

cuidado y atención constante, por 
lo que el regidor Christian Omar 
Bravo Carbajal, presidente de la 
comisión edilicia de Playas Limpias y 

����������� �������� �� �	���� ���
limpieza en las playas de Camarones y 
Olas Altas, en la que participaron más 
de 450 voluntarios.

MERIDIANO | Jalisco 

Con el objetivo de brindar 
experiencias accesibles a través 
del programa Exploremos al estilo 
Jalisco, la Secretaría de Turismo 
del estado (Secturjal) presentó el 
calendario de recorridos para el 
segundo semestre del año, que 
�	������� ��� "����� #� ��������$�
a más de 2 mil personas. 

La directora general de 
Promoción Turística, Rocío 
Lancaster-Jones Granada, señaló 
que este programa busca que 
el turismo sea también una 
herramienta de inclusión y 
desarrollo para las familias 
jaliscienses en situación de 
vulnerabilidad.
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Entre la ignorancia digital y la 
manipulación colectiva

En tiempos donde la inmediatez digital 
reina sobre la veracidad, donde el 
escándalo vence a la verdad y la emoción 
suplanta al razonamiento, no debería 

sorprendernos que un tercio de los mexicanos no 
sepa reconocer una noticia falsa. Lo lamentable 
no es solo el dato frío revelado por el estudio sobre 
el Estado del Lenguaje Digital en Latinoamérica 
2024, elaborado por CORPA por encargo de la 
���� ��� �������&������ '�����*#�� ���	� �	�
que representa: la fragilidad de nuestro tejido 
democrático ante la ignorancia informativa, y el 
terreno fértil que ofrece para la manipulación 
y el control social.

México aparece con un 67% de ciudadanos 
���������������&�������+/*����;�<����������
que un preocupante 33% no logra hacerlo. Esto 
nos coloca, junto con Colombia, en un nivel medio 
dentro del contexto regional. Brasil lidera con 
un sorprendente 96% de ciudadanos que sí 
reconocen noticias falsas, mientras Perú queda 
rezagado con apenas el 51% de población capaz 
de hacer esa distinción.

Ahora bien, ¿por qué es grave que uno de 
����������=���	���	������������������
noticia falsa? Porque ello implica que millones 
de personas están a merced de quienes fabrican y 
difunden desinformación con intereses políticos, 
comerciales o ideológicos. Y porque evidencia 
que la alfabetización digital no está avanzando 
al ritmo que exigen los tiempos. Lo que antes 
era una responsabilidad académica, ahora es 
una necesidad ciudadana.

No se trata únicamente de que las personas 
no reconozcan cuándo están frente a una noticia 
engañosa. El problema se agrava cuando no 
desean hacerlo, cuando se aferran a su burbuja 
ideológica y rechazan cualquier información que 
�	�����&����"��������������	��>�������+/*��
��;�<��	��	�	���	��/�����	��/���������������
��&��������	��	��"	���������
����������������
���������
����	�����������������������
que la verdad que las cuestiona.

Los algoritmos de las redes sociales, lejos 
de corregir este problema, lo profundizan. 
Alimentan al usuario con contenidos similares a 
los que consume, generando una cámara de eco 
�	�������/�������������������#���������
�����	�"�����������+"������<���	��	������@U�

��W�������������������	X�Z	���	������
��������
manipular la narrativa: políticos sin escrúpulos, 
grupos extremistas, empresas deshonestas o 
intereses extranjeros.

Estamos entonces ante un escenario en 
el que no solo debemos preocuparnos por el 
analfabetismo tradicional, sino también por el 
analfabetismo informativo. Una ciudadanía que 
no distingue entre información y propaganda, 
entre dato y rumor, entre análisis y ocurrencia, es 
una ciudadanía vulnerable. Y lo más peligroso: 
una ciudadanía manipulable.

El combate contra la desinformación no 
puede reducirse a llamados a la “prudencia 
��&���<�	�����\������	������������	��

	��������]����
���������������&�����	���
y sostenida de alfabetización mediática y 
digital, incorporada desde las primeras etapas 
educativas. Así como se enseña a leer y escribir, 
debe enseñarse a interpretar, contrastar fuentes 
#���������������������	��"����������#��	������	��
falsos o tendenciosos.

No basta con dotar a las escuelas de 
computadoras; hay que formar maestros capacitados 
para enseñar pensamiento crítico. No basta con 
llenar los celulares de aplicaciones educativas; 
hay que educar para el juicio autónomo y la 
ética informativa.

Pero también es cierto que el Estado, en 
su rol de garante, debe tener sumo cuidado 
de no cruzar la delgada línea entre educar 
y censurar. Combatir la desinformación no 
puede convertirse en pretexto para acallar voces 
�����������	��	���	������_��	������/	�������
que no favorezca al gobierno en turno. La libertad 
de expresión debe ser protegida con la misma 
vehemencia con la que se protege la verdad. 
]	��"�	�����	����������	����	��=���#������
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������������_�=��������������	�
indispensable: ¿es válida toda forma de expresión, 
incluso si es falsa o dañina? La libertad de expresión 
no puede erigirse como escudo para mentir con 
impunidad. Quien difunde deliberadamente una 
falsedad que perjudica a otros, incurre en una 
conducta que debe ser sancionada, al menos 
social y éticamente.

No hablamos de imponer censura previa, 
ni de criminalizar opiniones; hablamos de 
construir una cultura de responsabilidad digital. 
De exigir que quienes tengan voz pública—medios, 
��_��������������������	������`�������������
�����	�����	���"�������#����������	����
"�����������U�����W�������������������	�
común para que no sea cómplice, por omisión 
o por ignorancia, de la circulación de mentiras.

Aquí los medios de comunicación tradicionales 
tienen todavía una labor fundamental. Pese a 
los ataques que muchos han sufrido por parte 
del poder político, el periodismo riguroso, ético y 
profesional sigue siendo el mejor antídoto contra 
�������/	��������]���������������	�����������
por sentada: debe construirse y defenderse cada 
����{	�
�������	��������	����	�����_	������
los vendedores de humo.

Otro factor que no debemos perder de vista 
es el componente cultural. En muchos sectores 
de nuestra sociedad aún persiste la idea de que 
�	�
�����������+���������<��+������|���		*<�	�+�	�
����	���	��}���>��<������	�$���������
verdadero. Nos cuesta dudar, contrastar, hacer 
pausa. Vivimos en la dictadura del titular, de la 
imagen impactante, del audio viral. Y eso nos 
hace presa fácil.

]����������~���������������������������
de pensamiento crítico. Porque en el fondo, el 
problema no es la tecnología, sino el uso que 
hacemos de ella. La desinformación no nos inunda 
porque existan las redes sociales, sino porque 
no hemos construido una cultura ciudadana lo 
����������������������	�	������/��������
con criterio, conciencia y responsabilidad.

Cada ciudadano puede y debe convertirse en 
�������	����"	��������/	�������
����	������#�
�	���������������������������"����������	���
������������&�������	���������������������
No basta con no ser parte del problema: hay 
que ser parte de la solución.

También urge exigir transparencia a las 
plataformas digitales, que hoy lucran con la 
polarización y la mentira. Urge apoyar a los 
medios responsables y denunciar a los que 
lucran con el escándalo o la manipulación. Y 
urge, sobre todo, fomentar un clima de diálogo 
informado donde quepa la pluralidad, pero no 
la falsedad.

En síntesis, un tercio de los mexicanos no 
distingue una noticia falsa. Es más que un dato; 
es una alerta. Es el síntoma de un país que aún 
no termina de transitar del consumo pasivo de 
información al ejercicio activo de ciudadanía 
crítica. Que no ha comprendido que, en esta 
era digital, la verdad no siempre es evidente, 
pero sigue siendo indispensable.

]���	���/	���	����������������W����#����
pensamiento crítico, seguiremos condenados 
a ser presa fácil del engaño. Y sin verdad, no 
�#� ���	������ ]	�	� ����	�� ����������� #�
oscuridad.

Porque en tiempos de posverdad, informarse 
bien ya no es solo un derecho: es una responsabilidad 
ciudadana.

Juego de ojos
Medio pan y un libro

Miguel Ángel Sánchez de Armas

La pregunta: ¿para qué sirve la literatura?, 
debiera ser una necedad indigna de ocupar el 
tiempo de los lectores y los espacios generosos 

que Juego de Ojos recibe cada semana en tantos 
medios. A menos que … ¡No! ¡Alto! La literatura sí 
tiene una función. No sirve en el sentido utilitario 
de los productos que la publicidad nos propone 
��	���	���]��"���������	�/�	�
����	����\��
un camino, nos permite conocernos, nos abre 
la puerta a mundos fantásticos y ahuyenta la 
sobrecogedora sensación de que sólo estamos 
en esta tierra para comer, crecer, reproducirnos 
y morir.

¿Romántica y absurda idea? Entre mis lectores 
hay quién dice que un libro lo obligó a mirarse a 
las entrañas; quién que una catarata de imágenes 
y recuerdos llevó lágrimas a sus ojos; quién que fue 
arrebatado por una sorpresa luminosa; quién que 
en el hilado de imágenes de una poesía encontró 
la respuesta a sentimientos que le laceraban el 
alma. Para todos ellos la literatura tuvo un sentido. 
Una utilidad.

En La tentación de lo imposible, Mario 
Vargas Llosa toma como pretexto el análisis de la 
compleja trama de Los miserables para plantearse 
la pregunta que todo escritor se hace alguna vez y 

�������	�	���	�����	��&��������
��\	�������
o fracasado, es una pesadilla: ¿Es subversiva la 
literatura? Y aquí encuentro otra función de las 
letras (de la literatura y de los libros, contenido 
y continente): salvaguardar la esencia humana.

+@{	��
�W�������#�������	���	���	�����X<�����
���&�����	�����	��|�����	��$������������#	��
Y se responde: “Tal vez … los motivos profundos 
���W���������������������|�����	#���������	�	�
y novelista. En De hombres y galaxias, escribió 
que cinco líneas bastarían para arruinar todos 
los fundamentos de nuestra civilización. Esta 
posibilidad terrible, impertinente, codiciosa, nos 
aturde y no habría razones para no pensar que, 
tras la excusa autoritaria, se esconda la búsqueda 
	�����"���������	�
����	����&���������	�������<�
(¿Recuerdan mis lectores la trama de El nombre 
de la rosa de Umberto Eco?)

La memoria colectiva decidió dejar rastro 
escrito por primera vez hace 5 mil 300 años. Y 
����������	�������	�	������_��	���	���������
hombre a destruir esas tablillas primigenias. Y 
sí, desde la intolerancia que acabó con la gran 
Biblioteca de Asurbanipal hasta las bombas que 
destruyeron las bibliotecas y museos de Bagdad en 
la guerra del Golfo, pasando por las prohibiciones 
y quemas de libros de todas las grandes religiones 
y de todos los sistemas políticos, el autoritarismo 
nos está diciendo que la palabra y los libros son 
peligrosos porque sirven para hacernos libres. Como 
yo francamente no encuentro diferencia entre 
quienes enviaron a la hoguera los manuscritos 
inéditos de Bábel y los que pretendieron prohibir 
la circulación de Ulises, de Cariátide o de La sombra 
del Caudillo, deduzco entonces que la literatura 
sí tiene una utilidad.

(Me es inevitable recordar al llorado Voltaire 
cuando al enterarse de que los ejemplares de 
����� ��	������ ��� ������ 
�����	� ��� ���
plazas públicas de París, exclamó jubiloso con 
aquella su tremenda ironía: “¡Vaya, cómo hemos 
progresado! Antes se incineraba a los escritores 
… ahora el fuego es sólo para los libros. ¡Eso es 
��"���������<�

A mí me parece pleonástico hablar de la 
relación que tenemos con los libros. Es como hablar 
�������������
��������	���	���	�����	���#�
escritores que fulguran desde la primera letra 
del primer párrafo de la primera página de sus 
textos. Vasconcelos sostenía que esos libros deben 
leerse de pie. Yo digo que no pueden ser abiertos 
impunemente … como tampoco se hace el amor 
impunemente. Un momento cualquiera vamos 
por la vida atendiendo nuestros propios asuntos 
y en el siguiente, ¡zas!, un tono de voz, un aroma, 
un roce de piel … o el primer párrafo de un libro, 
tienen en nosotros el efecto de un rayo y ya no 
volvemos a ser iguales.

La correspondencia espiritual con lo impreso ha 
sido materia de largas y espléndidas disquisiciones. 
�	���	���	��������	������#������������������
su obra, Los libros en mi vida me hipnotiza. Es 
un texto de una belleza extraña porque hace las 
veces de confesionario de las lecturas de mayor 
��_����������������	������������	���	���������
en él sus preferencias literarias, sólo las presenta. 
Es como una larga reseña de sus lecturas, a las que 
�	����������	��=��������	�����������������	�
las sintió, con cuáles se quedó y por qué. Dice 
Miller que el libro que yace inane en un anaquel 
es munición desperdiciada. Que los libros deben 
mantenerse en constante circulación, como el 
dinero. Que el libro no sólo es un amigo sino 
que sirve para hacernos conquistar amigos. Que 
enriquece al que se apodera de él con toda el alma, 
pero enriquece tres veces más al que lo analiza.

Goethe estaba convencido de que al leer no 
se aprende nada, sino que nos convertimos en 
algo. La lectura no como un ejercicio erudito sino 
como una forma de vivir.

�$=��	��	�*�����	�����
�������������	����
sus lecturas las distorsionaba y les agregaba cosas 
de su propia experiencia. Y ello ocurría porque 
literatura y vida se le habían fundido en una sola 
cosa. Para él un libro era una realidad viviente 
#������������	�����+�	�<�
����	������	����
cosas creadas o a crearse por el hombre.

Edmundo Valadés vivió convencido de que 

el libro que uno desea con toda el alma siempre 
encuentra el camino hacia nosotros. De mi querido 
amigo fueron estas palabras: “Poder leer es ya 
no volver a estar solo. Desde temprana edad, los 
libros me han sido compañeros inseparables: en 
ellos contraje ese bello «vicio impune», el único 

����	�����������	��������	�����������������<�

Podría escribir un libro con citas así. Como de 
]������	���	���
�����������	���	����	������
contemporáneos, no leía libros sino bibliotecas. 
O sobre la defensa de los tomos subrayados de 
����"	�]$��������
����������=�	�����	�"������
en la lectura única e intransferible de un ser 
singular cuando éste le mete pluma y resaltador 
a las páginas.

Un mar de tinta y una montaña de papel 
no bastarían para consignar todo lo que puede 
escribirse acerca de lo que Robert Darnton llamó 
����	�	
��	�����	�� ����	����#�#	��Z����������
secretas.

Esta relación de lo humano y lo escrito fue 
�&������������=�������	��|������	������Z	���
en septiembre de 1931 durante la inauguración 
��� �� ������� �����	���� ��� ��� �����	�� |������
Vaqueros, en Granada. Medio pan y un libro, tituló 
la alocución. Aquí, con alegría, unos fragmentos:

“No sólo de pan vive el hombre. Yo, si tuviera 
hambre y estuviera desvalido en la calle no pediría 
un pan; sino que pediría medio pan y un libro. 
Y yo ataco desde aquí violentamente a los que 
solamente hablan de reivindicaciones económicas 
sin nombrar jamás las reivindicaciones culturales 
que es lo que los pueblos piden a gritos. Bien está 
que todos los hombres coman, pero que todos los 
hombres sepan. Que gocen todos los frutos del 
espíritu humano porque lo contrario es convertirlos 
en máquinas al servicio de Estado, es convertirlos 
en esclavos de una terrible organización social.

“Yo tengo mucha más lástima de un hombre 
que quiere saber y no puede, que de un hambriento. 
Porque un hambriento puede calmar su hambre 
fácilmente con un pedazo de pan o con unas frutas, 
pero un hombre que tiene ansia de saber y no 
tiene medios, sufre una terrible agonía porque 
son libros, libros, muchos libros los que necesita 
y ¿dónde están esos libros?

+�Z���	����Z���	������
������������$&���
que equivale a decir: «amor, amor», y que debían 
los pueblos pedir como piden pan o como anhelan 
la lluvia para sus sementeras. Cuando el insigne 
������	�� ���	� |��	�� �	��	#�"�*#�� ����� ��� ��
revolución rusa mucho más que Lenin, estaba 
�����	���	������]�����������	���������	��������
cuatro paredes y cercado por desoladas llanuras 
������"����������#�������	�	��	������������
lejana familia, sólo decía: «¡Enviadme libros, libros, 
muchos libros para que mi alma no muera!». Tenía 
frío y no pedía fuego, tenía terrible sed y no pedía 
agua: pedía libros, es decir, horizontes, es decir, 
escaleras para subir la cumbre del espíritu y del 
corazón. Porque la agonía física, biológica, natural, 
de un cuerpo por hambre, sed o frío, dura poco, 
muy poco, pero la agonía del alma insatisfecha 
�����	����"���<

Termino con otra cita, ésta de Xavier Villaurrutia, 
en la famosa carta que le dirigiera a un atribulado 
joven Edmundo Valadés que buscaba un camino 
a la poesia, allá por 1936:

+@�����W�
��������������	�����/�������]��
Mateo que apren¬dí en André Gide acerca de la 
salvación de la vida? ‘Aquel que quiera salvarla, 
la perderá –dice el evangelista-, y sólo el que la 
pierda la hará verdaderamente viva’. Releyendo 
una pági¬na de Chesterton, encuentro algo que es, 
en esen¬cia, idéntico pero que se acomoda mejor a 
la crisis del espíritu en que usted parece hallarse: 
‘En las horas críticas, sólo salvará su cabeza el 

������#�������	���@��������	�����������#X�
Mi enhorabuena. Piérdala en los libros y en los 
��	���������	��������������_�=����#������������
����������������	�	�������	�����������������
����	�#���������������/��&	���������_��������
que, si su cabeza merece salvarse, saldrá de esos 
���������	�������������"������������"�"�<

Amén.
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Como zona protegida 

Celebran Arcos de 
Mismaloya su 50 aniversario 

El festejo también marcó el cuarto año del Día de Los Arcos de Mismaloya, 
una fecha que destaca la importancia de este lugar para la identidad de 
Puerto Vallarta 

Fomentan respeto cívico y valores 
en centros penitenciarios

Durante los actos, se rindieron honores a la enseña nacional, se 
�����
��
������������
����������������������
���!�������
���������
�
semanal: la paciencia

Transforma la vida de una mascota 

Llega jornada de adopción 
a la Plaza de Armas 

La Dirección de Bienestar Animal te espera este 30 de julio en Plaza de 
Armas con perritos listos para encontrar una nueva familia

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Con gran emoción, el gobierno 
de Luis Munguía y la comunidad 
de Mismaloya celebraron el 50 
aniversario de Los Arcos de 
Mismaloya como zona protegida, 
un lugar emblemático que alberga 
una rica biodiversidad marina 
y terrestre.

Desde 1975, Los Arcos de 
Mismaloya han sido reconocidos 
por el Gobierno de México como 
un espacio único y valioso que 
merece ser preservado para las 
generaciones futuras. La celebración 
también marcó el cuarto año del 
Día de Los Arcos de Mismaloya, una 
fecha que destaca la importancia 

de este lugar para la identidad 
de Puerto Vallarta.

La secretaria de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial 
del Gobierno de Jalisco, Paola 
Bauche Petersen, destacó la 
importancia que tienen los 
Arcos de Mismaloya para el 
destino turístico y aseguró 
que su dependencia estará 
apoyando para que continúe 
su protección. Por su parte, el 
alcalde Luis Munguía expresó 
su alegría por esta celebración 
y agradeció a la comunidad de 
Mismaloya por su trabajo conjunto 
con el gobierno municipal para 
proteger este gran atractivo 
turístico de la ciudad.

La celebración no sólo fue 

un reconocimiento al pasado, 
sino también un compromiso 
con el futuro, no sólo por su 
belleza natural, sino también 
por su valor histórico y cultural. 
“Este lugar ha sido escenario de 
películas famosas y ha sido objeto 
de inversión en infraestructura, 
como la rehabilitación del muelle 
por parte del Gobierno del Estado 
��������	<�����	�

Durante la celebración, se 
proyectaron videos que mostraron 
la historia de conservación 
de los Arcos y se premió a los 
estudiantes que ganaron en un 
concurso de dibujo alusivo a 
esta fecha. También se develó 
una placa conmemorativa para 
recordar este momento histórico.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Este próximo miércoles 30 de 
julio, la Plaza de Armas será 
sede de una nueva jornada de 
adopciones, organizada por la 
Dirección de Bienestar Animal, 
encabezada por Roberto Ornelas, 
como parte del compromiso del 
gobierno de Luis Munguía con 
el cuidado y protección de los 
animales de compañía.

La actividad se realizará de 
9:00 de la mañana a 1:00 de la 
tarde y está dirigida a todas las 
personas interesadas en sumar 
un nuevo integrante a su familia. 
Los cachorros disponibles han 
sido vacunados, desparasitados y 
esterilizados, y están listos para 
integrarse a un hogar donde 
reciban atención y afecto.

Para adoptar, es necesario 
��������� ��� �������������
	�������	���	���������	������	�
y, principalmente, contar con la 

disposición de brindar tiempo 
y cuidados. Además de esta 
jornada, la ciudadanía puede 

agendar una cita para visitar el 
�����	�����	���	��#�]����>������
ubicado en la calle Pago Pago #709 
de la colonia Linda Vista Océano, 
donde se ofrece un recorrido para 
conocer la variedad de perros y 
gatos disponibles para adopción.

La Dirección de Bienestar 
Animal hace un llamado a ejercer la 
tenencia responsable, recordando 
que adoptar no es solo llevarse 
un animal de compañía, sino 
comprometerse con su bienestar 
durante toda su vida. Para más 
información, las y los interesados 
pueden comunicarse al 322 102 
�����	�"���������$&������|���		*�
Bienestar Animal Puerto Vallarta, 
donde se publican campañas y 
actividades.

MERIDIANO | 
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En un esfuerzo por fortalecer 
los valores cívicos, la disciplina 
y el sentido de identidad 
nacional entre las Personas 
Privadas de la Libertad (PPL), 
��]�����������]�&������#�
Protección Ciudadana, a través 
de la Dirección General de 
{��"�������#�������������]	�����
llevaron a cabo actos cívicos 
����	�	�����������������	��
�����	�����������������]	����
Bucerías Venustiano Carranza 
#�|�������Z���������

Durante los actos, se rindieron 
honores a la enseña nacional, se 
compartieron las efemérides de 

�������#������_�=�	����	����
el valor semanal: la paciencia. 
Como parte del fortalecimiento 
del clima institucional, se 
reconoció a las personas privadas 
de la libertad que celebran su 
cumpleaños esta semana con la 
participación de un cantante en 
vivo que entonó Las Mañanitas. 
También se premió a la Estancia 
5 por su destacada labor en 
orden y limpieza, otorgándoles 
el banderín de higiene como 
reconocimiento. Además, el Club 
����	=���������]����������	�
Carranza ofreció una exhibición 
deportiva.

Por su parte, en el Centro 
���������������]	����|�������
La Esperanza, con la intención 

promover el respeto a los símbolos 
����	��#���_�=�	����	������
importancia de los valores en 
la vida cotidiana. El evento fue 
encabezado por la Mtra. Jazmín 
Borbón Ochoa, acompañada por 
la Mtra. Nayaci Espinosa Parra, 
directora del centro, así como por 
representantes de otros centros 
penitenciarios del estado.

���	����	����"��	����_����
el compromiso institucional 
con la formación integral de 
las personas privadas de la 
libertad, fomentando no sólo 
el respeto a los símbolos patrios, 
sino también la convivencia, 
la disciplina y los valores 
que fortalecen su proceso de 
reintegración social.
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En Puerto Vallarta 

Conocen estudiantes la 
dirección de Seguridad Pública 

Los próximos licenciados en Criminología y Criminalística de la 
Universidad de La Vera Cruz realizaron una visita a las instalaciones 
para conocer de primera mano el funcionamiento operativo de la 
policía 

En Bahía de Banderas 

Integra Canirac al Consejo 
Consultivo de Turismo 

“Es la primera vez que como Canirac formamos parte del Consejo y 
agradecemos la apertura del municipio y de la Secretaría de Turismo 
estatal. Estamos convencidos de que la unión de esfuerzos entre todos 
���������
�����
��
)�����
���������)���
����������������������
��������������������(�������������"��
����
���
���

Anuncia SICT 

Entronque de la Vía Corta 
estará listo en septiembre 

Actualmente, ����
���*��������������������������
����	�
)�����������
última losa correspondiente a la incorporación con la avenida Francisco 
Medina Ascencio
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Con el objetivo de conocer de 
primera mano el funcionamiento 
operativo de una corporación 
policial, estudiantes de la carrera 
de Criminología y Criminalística 
de la Universidad de La Vera 
cruz realizaron una visita a las 
instalaciones de la Dirección de 
]�&������{~��������������
de Puerto Vallarta, ubicadas en 
la delegación de Ixtapa. 

Durante el recorrido, la 
comandante Blanca García 
Bañuelos, del Grupo de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas, 
acompañó a los jóvenes y les 
explicó el procedimiento que 
se sigue desde la recepción de 
una persona detenida hasta su 
evaluación en el juzgado o el 
posible traslado al Ministerio 
Público.

La visita académica estuvo 
encabezada por la psicóloga 

Georgina Meza Márquez, 
coordinadora de la carrera, y 
el profesor Juan Ramón Padilla 
Galindo, quienes destacaron 
la importancia de que los 
alumnos conozcan estos espacios 
como parte de su formación 
profesional. 

Explicaron que en su plan 
de estudios abordan materias 
como derechos humanos, 
elaboración del Informe 
{	�������	�	�	&�	���{���#�
administración penitenciaria, 
por lo que el conocimiento 
práctico del entorno policial 
complementa su aprendizaje 
en el aula.

Aunque las instalaciones 
no corresponden a un centro 
penitenciario, los separos 
temporales permiten a los 
estudiantes observar de cerca 
el proceso de resguardo de 
detenidos y su vinculación con 
las investigaciones judiciales. 

Con ello, los futuros 

criminólogos y criminalistas 
pueden dimensionar el papel 
fundamental que juegan las 
corporaciones de seguridad 
pública en la cadena de 
��	�������������������#��������
con mayor claridad el área en 
la que deseen especializarse 
una vez egresados.

La coordinadora Georgina 
Meza expresó su esperanza 
de que más estudiantes con 
vocación puedan incorporarse 
a instituciones de seguridad 
en sus distintos niveles. 
Recordó que, anteriormente, 
los alumnos visitaron también 
la Academia de Policía como 
parte de la materia Organización 
Policial, donde se les invitó a 
considerar una carrera dentro 
de las corporaciones públicas. 

“Ojalá que en el futuro 
tengamos instituciones llenas 
de profesionales preparados y 
con vocación, porque México 
�	���������<���	����#��

Quadratín

La Cámara Nacional de la Industria 
de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac) fue 
����&���	�������������	����	�
Consultivo Municipal de Turismo 
de Bahía de Banderas, consolidando 
así su participación activa en la 
toma de decisiones relacionadas 
con el desarrollo turístico de la 
región. 

Martha Leticia Parra Vargas, 
presidenta de la delegación 
regional de Canirac, destacó 
la importancia de este paso 
que marca una nueva etapa en 
la colaboración institucional 
entre el sector restaurantero y 
las autoridades turísticas del 
estado de Nayarit. 

“Es la primera vez que 
como Canirac formamos parte 
del Consejo y agradecemos la 
apertura del municipio y de la 
]�������� ��� ������	� �������
Estamos convencidos de que 

la unión de esfuerzos entre 
todos los sectores permitirá 
un crecimiento más ordenado, 
sustentable y competitivo del 
������	<����\���{�����&���

Durante la sesión del Consejo 

Consultivo, en la que participaron 
autoridades locales y estatales, se 
presentó el informe de actividades 
del último trimestre, así como el 
calendario de próximos eventos 
turísticos y los avances en el 
programa de mejoramiento 
de imagen urbana en zonas 
estratégicas de Bahía de Banderas. 

La participación de Canirac se 
considera clave para fortalecer la 
cadena de valor del turismo en la 
región, dado que la gastronomía es 
uno de los pilares fundamentales 
en la experiencia del visitante. 

La cámara buscará aportar 
ideas, propuestas y acciones que 
impulsen la calidad, sustentabilidad 
y promoción de la oferta culinaria 
local. “Estamos listos para trabajar 
en equipo y contribuir a que Bahía 
de Banderas se consolide como 
un destino turístico de excelencia, 
tanto en lo ambiental como en lo 
&���	�����	�#��������<��&��&��
Parra Vargas.

Milton Colmenares

�������	�
����������������	����
que conecta a Puerto Vallarta 
con Bahía de Banderas, quedará 
completamente habilitado a 
������ ��� ������������ ��&~��
��/	�������	�>��	��	�|�&���	�
Quiñones, director del Centro de 
��]�������������/������������
Comunicaciones y Transportes 
�]���������#�����

Actualmente, se trabaja en la 
colocación del concreto hidráulico 
en la última losa correspondiente 
a la incorporación con la avenida 
|������	�������>������	�

|�&���	�£��\	������\���
que se espera culminar las labores 
de construcción a mediados de 
septiembre, lo que permitirá abrir 
completamente el entronque 
������������������	������

Esta obra representa el 
último pendiente de la Vía Corta, 
infraestructura que fue abierta al 
tránsito desde diciembre de 2024, 
pero que aún contaba con gasas 
de incorporación inconclusas.

La habilitación total de la Vía 
�	�����������$��������������
casi medio millón de habitantes 

de la región metropolitana de 
Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, 
así como a decenas de miles de 
visitantes que llegan por carretera 
a estos destinos turísticos. La 
infraestructura permitirá mayor 
_������"������������	�������	�
de traslado y un impulso a la 
conectividad regional.
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Camarones y Olas Altas 

Limpiaron playas más 
de 450 voluntarios 
En esta jornada se recolectaron más de 2 toneladas de basura, siendo 
en su mayoría plásticos 

Inicia jornada gratuita contra 
VIH y hepatitis en Vallarta 
La jornada continuará este 29 de julio en el DIF Municipal, El Pitillal, la 
+�"����-��)�����+�������������.��������/��
�����1�!�����������������
gratuita de 8:30 a. m. a 3:00 p. m.

Presentan plan de recorridos 
gratuitos Exploremos al Estilo Jalisco

La directora general de Promoción Turística, Rocío Lancaster-Jones 
5
��������������#���������
��
����������#��������
���������������
una herramienta de inclusión y desarrollo para las familias jaliscienses en 
����������������
������
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Con motivo del Día Mundial 
�	�������������������������������
{�	�	����������]��������"W�����
����]��>�����	��������������
28 de julio una jornada masiva de 
salud gratuita en coordinación 
�	�������|����������#���������
�����������|�������	����¤�����
��]]��Z����\��	������$������
29 de julio en distintos puntos de 
la ciudad y tiene como objetivo 
acercar servicios médicos gratuitos 
y fomentar la prevención. Los 
módulos operan en un horario 
de 8:30 de la mañana a 3:00 de 
la tarde.

Durante el arranque en el 
���	�����	�������|�����������
la regidora Laurel Carrillo, en 
representación del alcalde Luis 
Munguía, destacó que es la primera 
vez que un gobierno municipal 
organiza una jornada tan amplia 
por esta causa. En el macromódulo 
también se brinda atención médica 
integral por parte de la Clínica 
Móvil Dr. Tucán, aplicación de 
vacunas contra la hepatitis B, el 
��	&���{��"����]]�#��������
�$������������#������������

El director de Promoción 
�����]�������&����¥�&���]�$�����

informó que hay capacidad para 
atender a 80 personas por día 
en el macromódulo e invitó a la 
ciudadanía a acudir también a los 
otros tres puntos de atención: la 
Delegación Municipal de El Pitillal, 
la Clínica Tucán en Coapinole y la 
�����������"�������]�=������
{���Z$��	��$�������]���#��
la importancia de realizarse 
estas pruebas: “La hepatitis y 
�����������������������������
����	����]�������������������	��
son más fáciles de tratar. Por eso 
es fundamental aprovechar estas 

campañas gratuitas y hacerse la 
�����<�

��	�����	���������������&	�
Yerena Ortiz, acudió al arranque 
de la jornada y se realizó diversas 
pruebas, además de aplicarse la 
vacuna. Reconoció la calidad del 
servicio y llamó a la población a 
no dejar pasar la oportunidad: 
“Estas campañas son una gran 
/	�����������������������<��
Con estas acciones, el gobierno del 
���������������	���	���	��	��
la prevención, la salud pública y el 
bienestar de las y los vallartenses.

MERIDIANO | Jalisco 

Con el objetivo de brindar 
experiencias accesibles a través 
del programa Exploremos al estilo 
�����	����]�����������������	�
��������	��]���������������������
calendario de recorridos para el 
segundo semestre del año, que 
�	����������"�����#���������$�
a más de 2 mil personas. 

La directora general de 
Promoción Turística, Rocío Lancaster-
Jones Granada, señaló que este 
programa busca que el turismo 
sea también una herramienta de 
inclusión y desarrollo para las 
familias jaliscienses en situación 
de vulnerabilidad.

Lancaster-Jones informó que 
desde abril, cuando comenzó la 
operación de este ciclo, ya se han 
realizado 27 de los 65 recorridos 
programados, lo que representa 
un avance del 42 por ciento. Aún 
están por concretarse 38 recorridos 
adicionales a lo largo del segundo 
semestre de 2025, con los que se 
prevé alcanzar un total de 3 mil 
¦¤¤� ����	��� ����������� Z	��

destinos incluyen 44 lugares y ocho 
atracciones, con modalidades que 
van desde viajes de ida y vuelta 
hasta recorridos con pernocta.

Entre los destinos destacados 
se encuentran Puerto Vallarta, 
�	����&����������]��]�����$��
del Oeste, Cocula y Autlán de 
Navarro, en recorridos con noche 
incluida. Para salidas de un solo 
día se contemplan lugares como 
Chapala, Ajijic, Lagos de Moreno, 
Yahualica y varios parques 
acuáticos. Además, el programa 
�������"�������	������������
rutas adaptadas a personas con 
discapacidad, pueblos originarios, 
niños y niñas destacados, adultos 

mayores, jóvenes y trabajadores 
de empresas con responsabilidad 
social.

Las personas interesadas en 
participar pueden registrarse en 
��������"W��������$&���	��������
]�����������������������	�&	���=��
donde deberán cargar documentos 
que acrediten su elegibilidad. 

Una vez concluido el registro, se 
les asignará un folio que les permitirá 
participar en un sorteo presencial. 
Quienes resulten seleccionados 
deberán presentar una carta de 
protesta de decir verdad el día de la 
�������	������������&���]��������
����������	���	���	��	�����
turismo inclusivo y transformador.
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Las playas de Puerto Vallarta son 
un tesoro natural que requiere 
cuidado y atención constante, 
por lo que el regidor Christian 
Omar Bravo Carbajal, presidente 
de la comisión edilicia de Playas 
Z������#��������������������
la jornada de limpieza en las 
playas de Camarones y Olas Altas, 
en la que participaron más de 
450 voluntarios.

La limpieza contó con la 
participación de los regidores 
Z�����������	�����*�����	������	��
Bernal Vargas, el síndico municipal, 
�	��	��|������	�]$�������������	����
de diferentes dependencias 
municipales, vendedores de playa, 
la organización Red Rehabilita 
y miembros de la sociedad en 
general. Juntos, lograron recolectar 
más de 2 toneladas de basura, 
en su mayoría plásticos.

El regidor Bravo Carbajal 
destacó que las lluvias recientes 
habían arrastrado una gran 
cantidad de basura al mar, lo 
que hizo que la jornada fuera 
������������� �������� ]���
embargo, también enfatizó la 
importancia de crear conciencia 
entre los ciudadanos sobre la 
necesidad de no contaminar 
las playas, así como los arroyos 
y ríos.

Con esta limpieza, ya son 
38 las jornadas que se han 
realizado en lo que va de la 
administración encabezada por 
Luis Munguía, recolectando un 
total de más de 152 toneladas 
de basura. “La participación 

ciudadana es fundamental 
para mantener limpias las 
playas de Puerto Vallarta, y esta 
iniciativa es un claro ejemplo 
de que juntos podemos hacer la 
��/������<���=�����������&��	��
Bravo Carbajal.
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Inicia transformación profunda 
del Bachillerato Nacional

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, puntualizó que se 
�
������������
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�������
�����������������	���
�����������"���#���
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�������������������������������������!�����������#������
terminar la secundaria continúen estudiando

Liberan a mexicanos detenidos 
en el Alcatraz de los Caimanes 

Los hermanos González fueron detenidos el pasado 7 de julio tras una 
infracción de tránsito en Orlando

Investigado por fraude 

Solicita Jalisco extradición 
de exdirector de Yox Holding

El empresario fue detenido en Las Vegas, Nevadas por autoridades 
migratorias de Estados Unidos y deportado a Venezuela 

Fortalece Bienestar atención 
médica con la Mesa de Salud

“Siguiendo la instrucción de nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, ponemos al centro la prevención y la atención directa, como lo ha 
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Martha Patricia Urenda Delgado

MERIDIANO | 
Estados Unidos 

Carlos Martín y Óscar Alejandro 
González, los hermanos mexicanos 
que se encontraban detenidos 
en la prisión conocida como 
Alcatraz de los Caimanes, en 
|�	���������	������	���/���	��
liberados y ya se encuentran 
de regreso en México. 

>��� �	� �	������ �	����	�
Velasco Álvarez, jefe de la 
Unidad para América del Norte 
�����]����������������	����
�=����	�����]�����
�������\���
���
ambos ya no enfrentan cargos 
en la justicia estadounidense 
y cuentan con documentación 
migratoria vigente.

A través de redes sociales, 
Velasco destacó el trabajo del 
cónsul de México en Orlando, 
����]�����������	�	�������
representaciones consulares en 
Orlando y Miami, que junto con el 
Programa de Asesorías Externas y 
la Asociación Estadounidense de 
Abogados de Inmigración (AILA) 

lograron la salida voluntaria de 
los jóvenes. La liberación se dio 
tras un diálogo con autoridades 
locales y federales, informó el 
funcionario.

Los hermanos González 
fueron detenidos el pasado 7 
de julio tras una infracción de 
tránsito en Orlando. Carlos contaba 
con visa de turista, mientras 
que Óscar tenía vencido su 
permiso de estancia, aunque 
estaba casado con una ciudadana 

estadounidense. 
La familia denunció en 

su momento que no habían 
tenido acceso a su abogada ni 
a personal consular, lo que la 
Cancillería corrigió al brindarles 
apoyo legal y consular. Velasco 
agregó que, por instrucciones de 
������������������]��������
y el canciller Juan Ramón de la 
|����������������������������
a los casos de connacionales 
detenidos en Estados Unidos.

MERIDIANO | Jalisco 

Z�|��������������	��	��������
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de la República, la extradición 
���������������������	��+�<��
investigado en Jalisco por el 
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���	��+�<�/����������	����
24 de abril en Las Vegas, Nevada, 

por autoridades migratorias de 
Estados Unidos. Desde entonces 
permaneció ahí recluido, hasta 
que fue deportado el viernes 
pasado —25 de julio— a Venezuela, 
su país de origen. 

]��������=���������������
en su contra en otros estados 
de la República, Jalisco fue 
la primera entidad donde se 
interpusieron las querellas por 

el caso y donde se emitió la alerta 
�	����	���	�
�����|����������
Estado pidió formalmente que 
���	��+�<������������������	�
ante esta representación social.

���� ��� ~����	� �	���� ���
habían abierto mil 547 carpetas 
de investigación contra Carlos 
+�<������|��������������	��	��
el presunto agravio a 3 mil 
675 personas por un monto 
acumulado de mil 888 millones 
48 mil 120.50 pesos.

Las primeras denuncias por 
el presunto delito de fraude en 
U	=��	����&�#�+ 	#�>���	�������
��"����	������������������<�̀
otra de sus razones sociales— se 
promovieron en enero de 2024. 

Tras las primeras 
��"����&��	���� �� |������
del Estado realizó dos cateos 
en inmuebles —uno en la colonia 
Providencia, donde estaba su sede, 
y otro en Arcos Vallarta— para 
localizar indicios relacionados 
con las denuncias presentadas en 
�	������������������������

Z�|��������������	��������
su compromiso de trabajar día 
a día para procurar la justicia 
en cada uno de los casos que 
afectan al patrimonio de las y 
los jaliscienses.

Misael Ulloa I. 

En un esfuerzo coordinado entre 
diversas instituciones federales y 
estatales, esta mañana se llevó a 
cabo la instalación de la Mesa de 
Salud en Nayarit, con el objetivo 
de mejorar la atención médica 
primaria y preventiva en la entidad.

La atención médica primaria 
�����������������������������
esencial y accesible que se brinda 
a las personas desde el comienzo 
de su vida. Es el primer nivel de 
atención médica y se enfoca en la 
prevención, promoción, diagnóstico, 
tratamiento y rehabilitación de 
enfermedades comunes.

Desde la Delegación de Bienestar 
en Nayarit, se impulsó esta iniciativa 
que busca establecer mecanismos 

de coordinación operativa entre 
�����]]¢�����]�>��̀ ���&	�����
��&�����	����&	��	�]$�������$�
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representado por el Doctor José 
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Patricia Urenda Delgado, 
titular de los Programas de 
Bienestar en Nayarit, destacó 
que la Mesa de Salud permitirá 
dar seguimiento y solución a 
problemáticas relacionadas con la 
atención médica, especialmente 
en comunidades, mediante el 
fortalecimiento del programa 
]��������	�����

+]�&�����	� �� ������������
de nuestra Presidenta Claudia 
]��������{��	���	���	����

centro la prevención y la atención 
directa, como lo ha mencionado 
también nuestra secretaria de 
Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, 
porque sabemos que el bienestar 
�	����������	���	&���<����\���
Urenda Delgado.

Asimismo, enfatizó el 
compromiso de las instituciones 
involucradas para trabajar de 
manera articulada: “Trabajamos 
unidos por una atención más 
justa, humana y transformadora 
����	���#��	�	���	���#����<�

Con esta Mesa de Salud, se 
espera optimizar los esfuerzos del 
sector salud en Nayarit, acercando 
servicios médicos a quienes más 
los necesitan y consolidando el 
modelo de bienestar con enfoque 
preventivo.

MERIDIANO | 
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El Gobierno de México, a través 
��� �� ]�������� ��� ���������
{~����� �]�{��� ��/	���� 
��� ���
el marco de la Nueva Escuela 
Mexicana (NEM), en septiembre 
�����$����"�&	��������"	�]������
���	���������������	��]����
con el que se les otorgaran a las y 
�	��������������	����������	���
Bachillerato General, que permitirá 
�	������������������]�����	���
y el Bachillerato Tecnológico, que 
������$������������	��W����	�
avalado por una institución 
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La presidenta de México, 
������ ]�������� {��	��
puntualizó que se trata de una 
transformación profunda de 
los bachilleratos del país, que 
por primera vez reconoce a los 
estudiantes y a su contexto y busca 
que al terminar la secundaria 
continúen estudiando.

“Es una transformación 
profunda del bachillerato y 
es para el bien de los jóvenes. 
Queremos que los jóvenes se 
queden en la escuela, que les 
guste la escuela. Que, en vez de 
estar a los 15 años en la calle, que 
les guste la escuela, que tengan 
oportunidad de estudiar, porque al 
mismo tiempo, se está ampliando 
la matrícula para que el joven 
que salga de secundaria tenga la 
opción de inmediato de irse al 
Bachillerato Nacional. Entonces, eso 
inicia en este septiembre, aseguró 
en la conferencia matutina: Las 
mañaneras del pueblo.

�������
���������"	�]����
significa más matrícula para 
la educación media superior, 
pero también se trata de una 
nueva forma de enseñanza que 

permita a las y los jóvenes 
tener otras alternativas para 
que no se acerquen a grupos 
delictivos.

El secretario de Educación 
Pública, Mario Delgado Carrillo, 
���	����
���������"	�]����	������
a los 32 subsistemas de Educación 
�����]�����	��
��������������
pasado, además de que también 
fortalece este nivel educativo con 
la ampliación de la cobertura 
de las preparatorias con 37 mil 
500 nuevos espacios, para ello, 
se realizarán 150 acciones de 
ampliación, de las cuales 88 ya están 
en proceso este año: se construyen 
20 nuevas escuelas, se amplían 
33 y se realiza la reconversión 
de 35 secundarias para que en 
el turno vespertino funcionen 
como preparatorias.

La subsecretaria de Educación 
�����]�����	��������	���&����
Mora, explicó que además con este 
nuevo sistema por primera vez se 
tiene dos tipos de formaciones:

Un marco curricular común 
que brinde una formación integral 
con materias como: Lengua y 
Comunicación, Pensamiento 

matemático, Ciencias Naturales, 
Experimentales  y Tecnología, 
���������&������	������������������
��������]	�������{��������	�
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Un marco curricular laboral, 
que se distinguirá en dos tipos: 
1.Competencias laborales básicas y 2. 
Competencias laborales extendidas, 
�������������$����������	�������
carreras técnicas y tecnológicas.

Además, en el marco del 
Plan México se planea una nueva 
oferta educativa en función de las 
necesidades del país para dar un 
impulso a los Polos de Desarrollo, 
para ello, este año se aperturan 
nuevas carreras: Ciberseguridad, 
Gestión e innovación turística, 
Comercio internacional y 
�����������&��������������
Electromovilidad; Robótica 
y automatización, así como 
]����	�����	����#�����	������������
Mientras que para el siguiente año 
���$����¢�	��������]����������
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de Negocios, Urbanismo y 
desarrollo sostenible, además 
de Nanotecnología y ciencia 
de materiales.
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Promueven economía agrícola 
con central de maquinaria en Jala

Proyectos como esta Central de Maquinaria permiten a los agricultores 
compartir recursos, minimizando su inversión individual y asegurando que 
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Capacitan a familias interesadas 
en la adopción en Nayarit

El taller brindó herramientas emocionales, educativas y jurídicas a quienes 
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En Tepic 

Dan justicia a los habitantes 
de la colonia Independencia 

Después de cuatro décadas de solicitudes para reparar el drenaje 
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demandas 
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Durante más de cuatro décadas 
los habitantes de la colonia 
Independencia habían solicitado 
a las autoridades, municipales y 
estatales la reparación del drenaje 
colapsado y la rehabilitación de 
las calles de este asentamiento, 
sin embargo, nadie dio respuestas 
para realizar las obras que 
hoy ya son una realidad, en 
���������������]�����������Z�
Yesca, Cerro de la Campana y 
José López Cotilla, aseguró la 
señora Martina Juárez, vecina 
de esta colonia.

“Ningún gobierno; se habían 
hecho solicitudes pero ninguno 
nos hizo caso, ¿por qué? porque 
nos decían que este era un trabajo 
integral, que el drenaje está 
colapsado, que el presupuesto 
�	������������������������	��
pusieron excusas, motivos que 
nosotros como vecinos decimos, 

no sé de que se trata, pero la 
verdad, sí, el señor gobernador, 
gracias a él estamos saliendo 
������<�

Las obras contemplan 
empedrado ahogado, banquetas 
nuevas, instalación de luminarias 
solares, líneas de agua y drenaje, 
tomas y descargas domiciliarias, 
señalización y la siembra de 
árboles tipo amapa. Más allá 
del aspecto técnico, lo que más 
destaca es el impacto positivo que 
estas acciones traen a las familias 
de la colonia Independencia.

“Gracias al apoyo del señor 
gobernador Miguel Ángel Navarro. 
Muchísimas gracias por habernos 
escuchado y más porque él ha 
estado con nosotros en dos o 
tres visitas y siempre, gracias 
a Dios, nos ha escuchado y nos 
ha apoyado al 100%. Esta obra, 
gracias a él, se está iniciando y 
parece que todo está trabajando 
���/������������#�����<�

Martina, escuchó el 
compromiso del gobernador, 
de incluir en el proyecto la 
rehabilitación de las calles 
Mariano Matamoros y Águilas, 
actualmente en condiciones 
críticas.

“Estoy muy feliz porque 
fueron muchos años. Muchos años 
esperando, metiendo solicitudes 
�����"�����	������#��	��$���	�
nos hacían caso. ¿Verdad? Pero 
gracias a que el señor gobernador 
ahora nos ha apoyado y está 

����	���	�	��	�<���	�������
conmovida.

Redacción 

La construcción de la Central de 
�
����������]�������	����	��
una inversión superior a los 31 
millones de pesos, avanza en el 
��������	� ��� ���� �#����� ]��
propósito es dotar a cientos de 
productores agrícolas de equipo 
moderno en óptimas condiciones 
para la preparación y cosecha de 
sus cultivos, buscando optimizar 
sus procesos y reducir sus costos 
de producción.

El gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero supervisó esta 
iniciativa, la cual está diseñada 
para servir como un centro de 

resguardo y mantenimiento 
para la maquinaria agrícola. La 
Central no solo busca facilitar el 
acceso a la tecnología necesaria 
para el campo, sino también 
contribuir de manera concreta 
al desarrollo de la región sur 
de Nayarit.

Tradicionalmente, el 
acceso a maquinaria agrícola 
moderna ha sido un desafío 
significativo para pequeños y 
medianos productores debido a 
los altos costos de adquisición y 
mantenimiento. Proyectos como 
esta Central de Maquinaria 
permiten a los agricultores 
compartir recursos, minimizando 

su inversión individual y 
asegurando que cuenten con 
herramientas eficientes para 
sus labores.

Navarro Quintero destacó que 
este proyecto tiene el potencial 
de reducir significativamente 
los costos de producción en las 
zonas agrícolas, lo que se traduce 
en un fortalecimiento directo de 
la economía local. En el pasado, 
la falta de equipo adecuado o su 
elevado costo de arrendamiento 
mermaba las ganancias de las 
familias campesinas; con esta 
infraestructura, se espera mejorar 
sustancialmente su competitividad 
y calidad de vida.

Redacción 

El taller de sensibilización para 
la adopción, dirigido a personas 
interesadas en brindar un hogar 
a niñas, niños y adolescentes bajo 
resguardo legal, culminó el 28 de 
julio de 2025 en Tepic, Nayarit. 
El evento fue encabezado por la 
��������������]��������|��#�����
Beatriz Estrada Martínez, quien 
destacó la importancia de este 
proceso para la niñez.

La actividad, impartida 
por personal especializado de 

la Procuraduría de Protección 
de Niñas, Niños y Adolescentes 
del Estado, buscó dotar a los 
participantes de herramientas 
emocionales, educativas y 
jurídicas. El objetivo central fue 
que asumieran el compromiso de 
la adopción con responsabilidad, 
empatía y un profundo sentido 
humano.

Durante las ocho sesiones del 
��������	��������������_�=�	��	��
sobre los desafíos y necesidades 
��������������	�����	�����	���"	���
También se abordó la relevancia 

de construir vínculos seguros, 
respetuosos y duraderos que 
favorezcan el desarrollo afectivo 
y social de los niños dentro de 
un entorno familiar digno.

Estrada Martínez expresó 
su gratitud a los participantes 
por su decisión de avanzar en el 
proceso de adopción, enfatizando 
que este “no es más que un paso 

���������	������	����<����
ofrecer amor y protección, y para 
que cada niño pueda ejercer su 
derecho fundamental a tener una 
familia.
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